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В прошлом номере нашей газеты мы рассказывали о Троице-Сергиевой лавре, 
Троицком соборе, иконе Андрея Рублева; после выхода газеты мы получили огромное 
количество откликов. Читатели благодарили наших авторов за раскрытие историческо-
го контекста Праздника, за подробное раскрытие личности преподобного Сергия Ра-
донежского и за то, что редакции удалось показать новые, доселе многим незнакомые, 
смыслы Троицы. Мы, в свою очередь, благодарим наших читателей. И в этот раз готовы 
рассказать о значении для России праздника Преображения Господня, о древнем пре-
стольном храме и об иконе, которая, как и «Троица», стала одним из главных символов 
русского духа.

НАЧАЛО. Смыслы и тайны Преображения 
читай на стр. 2

От тРОицы дО ПРеОбРажеНия – 

70 километроВ 
и целая жизнь

преображение 
начинается с тебя!

Патриарх Московский и всея Руси КиРиЛЛ: 

«Бог и Творец Вселенной распространяет исходящую из 
Него энергию жизни на весь космос, на всю нашу планету и 
самый дальний уголок её, на общество людей и на каждого 
отдельного человека. И всё, что активно не сопротивляется 
Богу, может быть переменено к лучшему и прекрасному 
силою Божественной благодати. Апостолы, восприняв 
Божественную благодать, пережили мгновения неизреченной 
духовной радости и всем сердцем желали продлить 
это счастье. Точно так же и мы призваны научиться с 
благословением и доверием открывать свою душу навстречу 
изливаемой на нас Отцом Небесным благодати и, усвояя её, 
преображать себя и окружающий мир».
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Феофан Грек. Преображение. 
икона начала XV века. 

Зал древнерусского искусства 
Государственной третьяковской галереи.

© wiki-org.ru
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символично, что са-
мый древний (1152 год) рус-
ский Преображенский собор (в 
Переславле-Залесском) нахо-
дится всего в 70 километрах от 
самого главного в стране Троиц-
кого собора (в Сергиевом Поса-
де). Еще более символично, что 
именно в переславском храме 
преподобный Сергий Радонеж-
ский был возведен в сан игумена.  
Получается, именно с этого места 
началось духовное преображение 
Руси, потому что преподобный 
Сергий, по словам многих исто-
риков, стал не просто игуменом 
обители, но «игуменом земли 
Русской».

Храм в Переславле дошел до 
нас в первозданном виде. Несмо-
тря на то что город за всю свою 
историю раз пять сжигался дотла 
разными врагами, несколько раз 
в нем вымирало все население 
(от неизлечимых эпидемий сред-
невековья), досталось городу-
мученику и от поляков с литов-
цами, и от большевиков… Но раз 
за разом Переславль-Залесский 
восставал из пепла, убеждая мно-
гих, что силой духа можно дви-
гать горы. Даже целые государ-
ства. Первое княжество, которое 
поддержало объединение вокруг 
Москвы, было княжество с цен-
тром в Переславле-Залесском. 
Первый город, который сохра-
нил свой белокаменный храм 
как свою главную святыню, это 
тоже Переславль-Залесский. 
Наконец, когда сначала в наро-
де «исхудала вера», а потом на 
веру начались гонения, первый, 
где решили напомнить людям 
о ценностях, был Переславль-
Залесский. Тогда здесь был от-
крыт первый в провинциальной 
России музей. Этот небольшой, 
уютный город и сегодня считает-
ся столицей музеев. Да и много-
численные храмы, старинные 
домики, древний земляной вал, 
каждый памятник и каждая де-
таль – это тоже все «экспонаты» 
одного музея с размером в город 
и всю историю страны. Напри-
мер, бюст Александра Невского 
на Красной площади. Мало кто 
знает, что именно в Переславле-
Залесском, в Преображенском 
соборе, крестили благоверного 
князя Александра Невского. На 
битву с тевтонскими рыцарями 
святой полководец уходил имен-
но отсюда. И уж совсем неизвест-
ный факт: когда многочисленные 
вороги окружили Русь, и стало 
понятно, что выдержать такой 
натиск будет сложно, нет армии, 
нет денег, нет ничего, то к Алек-
сандру Невскому пришли послы 

От тРОицы дО ПРеОбРажеНия – 

70 километроВ 
и целая жизнь

из Ватикана с заманчивым пред-
ложением: решить все проблемы, 
победить всех врагов. Взамен 
требовалось одно – перекрестить 
православных в католиков. Князь 
даже не думал – гости убегали ни 
с чем. Как убегали ни с чем и те, 
«кто к нам с мечом…».

Помимо храма дошла до нас 
и его главная икона – самый 
знаменитый образ праздника – 
«Преображение», написанная 
Феофаном Греком. Интересно, 
что сейчас она хранится рядом с 
рублевской «Троицей» в Третья-
ковской галерее.

«Преображение» из Переслав-
ля-Залесского – произведение, 
равное работам мастеров эпохи 
Возрождения, это один из вели-
чайших иконописных образов 
мирового искусства. Более того, 
это сильнейшая проповедь пре-
ображающего и всепроникаю-
щего Света. Грек, как никто до 
него, сумел глубоко осмыслить 
всем известный евангельский 
сюжет: «По прошествии дней 
шести, взял Иисус Петра, Иакова 
и Иоанна, брата его, и возвел их 
на гору высокую одних, и преоб-
разился пред ними: и просияло 
лице Его, как солнце, одежды же 
Его сделались белыми, как свет» 
(Мф. 17, 1-2).

До Феофана Грека на иконах 
и росписях Преображение часто 
представлялось в «абстрактной 
реакции», когда даже вместо фи-
гуры Христа можно было увидеть 
четырехконечный крест. Еще 
одна традиция – пассивно созер-
цающие апостолы, будто в этот 
момент происходит не чудо, из-
менившее жизнь всякого в этом 
мире. И только у Феофана Грека, 
творившего в XIV-XV вв., мы ви-
дим новые смыслы и значения.

И тут все дело в его привер-
женности к исихазму – древнему 
христианскому мировоззрению, 
в основе которого не только глу-
бокая высокая (умно-сердечная) 
молитва, но и абсолютное ду-
ховное преобразование. А «слава 
Господня», утверждали исихасты, 
та самая слава, о которой гово-
рится в различных эпизодах Заве-

праздники троицы и Преображения в сознании 
многих православных идут вместе. Во-первых, и 

тот и другой приходятся практически всегда на 
лето, во-вторых, эти праздники отмечаются ярко, 
вокруг них много красивых традиций: украшение 
берёзовыми ветвями на троицу, освящение яблок 

на Преображение… Наконец, наше народное 
подсознание помнит, что если с троицей 

связано зарождение государства, главная 
победа русских – над игом и над собой, то 

Преображение напоминает, что вера и любовь 
способны преобразить и сожжённые города, и 

вытоптанные поля, и униженные души.

тов, в том числе в сюжете Преоб-
ражения, – есть не что иное, как 
«нетварная энергия Бога».

«Споры шли бесконечные, 
что такое Фаворский свет, изо-
браженный на иконах Преоб-
ражения, – рассказывала вы-
дающийся историк искусства 
Паола Волкова. – Католики и 
очень многие говорят, что это 
свет, вошедший в Спасителя на 
горе Фавор, а исихасты говорят – 
нет! Это внутренний Свет! Это 
Свет Преображающий! Он Явля-

ется вот этим Светом внутренне-
го Преображения».

«Тайна «Преображения» со-
стоит в том, что апостолы — не 
пассивные созерцатели чуда Пре-
ображения, – продолжает другой 
видный культуролог Ирина Язы-
кова. – Они сами изменяются 
под воздействием этого Света, 
становятся другими, в их сердцах 
уже пульсирует Божественная 
энергия, делающая их причаст-
никами Царства Божия. Именно 
так учили исихасты, практико-

вавшие созерцание Божествен-
ного Света».

Этот Свет внутри себя искали 
и современники Феофана Грека. 
Те, кому предстояло возродить 
и объединить Россию, указать 
ей путь Преображения. Те, кому 
предстояло понять самим и рас-
сказать другим, что соучастни-
ками Фаворского преображения 
может стать каждый, а не только 
апостолы. И тогда «скажи сей 
горе сдвинутся, и если истинно 
веруешь – сдвинется».

И путь России как преемницы 
Византии, как Третьего Рима, 
как православного центра осве-
щен именно тем светом, на ко-
торый нам указали преподобный 
Сергий, Феофан Грек, все наши 
князья, цари и святые, а значит – 
и Светом Фаворским. Нако-
нец, весь исторический и духов-
ный путь России – это история 
о сдвинутых горах. И об одной 
Горе, на которую мы поднимаем-
ся после всяких падений.

Редакция газеты «Вера 
молодых».

иСтОРия №1

есть в Мосальске храм в честь страстотерп-
цев Бориса и Глеба, старинный, кладбищенский, 
стройный и красивый, в стиле раннего класси-
цизма. Но ни древность, ни красота не помеша-
ли атеистам 20-го века поиздеваться над святым 
местом. Сначала в 1937 году церковь закрыли, 
потом, в годы войны, здесь в буквальном смыс-
ле складировали тела погибших – не успевали 
хоронить. После войны власти и вовсе приняли 
решение храм снести, даже подписали необходи-
мые документы, но каким-то чудом, до сих пор 
никому неизвестным, Борисоглебская церковь 
осталась.

В 21-ом веке ситуация изменилась не силь-

но. Храм разрушался на глазах. Более того, еще 
несколько лет назад здесь был общественный 
туалет. И только в 2015 году началось медленное 
возрождение святыни. Местные связывают это 
с отцом Владиславом Береговым. Он переехал в 
Мосальск из Киева, для него восстановить храм 
в честь Бориса и Глеба – символично и промыс-
лительно. За дело взялись сам батюшка, матуш-
ка, их дети и немногочисленные прихожане. С 
одной из прихожанок, Евдокией Николаевной 
Жариковой, мы познакомились во время наше-
го приезда. Это оказалось одно из тех знакомств, 
после которых пути Господни становятся отчет-
ливо зримыми...

как преображаются 
калужские храмы?

НАЧАЛО. 
Продолжение рассказа 
читайте на стр. 4
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иерей Владислав береговой 
в мосальском борисоглебском 
храме.

Собор Преображения Господня 
в Переславле-Залесском.
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а ВОт теПеРь Сиди и СЛушай 3
«на! Возьми!» – он 

протянул мне из глубокой ямы 
посреди векового дремучего леса 
ворох серых палок. Подскакиваю 
к краю и резво хватаю. «Почисти 
их и разложи аккуратно под той 
сосной», – добавляет он и вновь 
погружается с головой куда-
то вниз. Не понимая, почему к 
этим палкам столько почтения, 
перевожу на них взгляд – волна 
холодного ужаса медленно 
растекается по телу. Нет, не 
березовые это веточки-палочки, 
а человеческие кости – руки, 
ноги, ребра.

Чуть позже, когда все будет вы-
копано и разложено, выяснится, 
что в яме находились останки 
пяти человек – бойцов Красной 
армии. Мундштук, куски кожа-
ных ремней, солдатские ботинки, 
несколько гильз. Не было глав-
ного – ни одного карболитового 
медальона. Ради этой маленькой 
черной капсулы, ради имени 
бойца, спрятанного в ней, поис-
ковики готовы неделями сидеть в 
лесах и болотах.

Более 30 лет назад в Калужской 
области зародилось поисковое 
движение. Небольшие группы 
искали и копали по всей стране и 
до этого. Но организованный по-
иск солдат и офицеров, павших 
во время Великой Отечественной 
войны, возник здесь. Каждый 
поисковый сезон десятки отря-
дов отправляются на места сра-
жений с надеждой найти бойца, 
установить его имя и разыскать 
родственников.

Погибшие бойцы лежат совсем 
рядом – в окрестностях Калуги, 
Юхнова, Кирова, других городов 
области. В лесах, в болотах и на 
полях. Там, где автомобили воз-
дух рвут на шоссе – на обочинах 
Варшавки, вдоль больших и ма-
лых трасс, на проселочных доро-
гах. Все это ближе, чем кажется. 
Порой люди находят останки у 
себя в огороде или под фунда-
ментом дома.

Холодное июльское утро. Вме-
сте с поисковым отрядом еще за-
темно выдвигаемся из Калуги в 
сторону Юхнова. Народ в отряде 
разношерстный. Студенты, ин-
женеры, чиновники, бизнесме-
ны, программисты. Есть и девуш-
ки. Командира зовут Максимом, 
ему нет еще и 30 лет. Всю созна-
тельную жизнь провел в лесах. 
Здесь проходит отпуск, выход-
ные, праздники, дни рождения. 
Дома всех ждут жены и дети – 
они уже не возмущаются из-за 
постоянных экспедиций. Пони-
мают, что поиск – это сильная 
зависимость.

Впереди несколько дней по-
исковой работы вдоль Варшав-
ского шоссе. В 1941–1943 годах 
здесь погибли десятки тысяч со-
ветских солдат и офицеров. Че-
рез несколько километров после 
Юхнова у небольшой деревни 
съезжаем с «Варшавки» на раз-
битую проселочную дорогу, кото-
рая очень быстро превращается в 
непроходимое для обычных ав-
томобилей месиво. Но подготов-
ленные внедорожники медленно 
и упрямо ползут среди бесконеч-
ных рядов окопов и заполненных 
болотной жижей воронок. В не-
которых из этих воронок лежат 
погибшие солдаты. Проверить 
каждую – нереально, но надо.

Надо ли? Почти 80 лет назад 
война ушла с территории 

кости, мины, 
грязь… память

с 16 по 26 сентября 
проводятся XXII богородично-
Рождественские образовательные 
чтения Калужской митрополии. Главная 
тема на этот раз звучит так: «Великая 
победа и наследники XXI века», и это 
неслучайно – в следующем году мы 
будем праздновать 75-ю годовщину 
окончания Великой Отечественной 
войны, разрушения которой коснулись 
и нашего региона, и нашей епархии. 
Многие храмы во время сражений 
за города и села были взорваны, 
на многих до сих пор видны следы 
снарядов и пуль, и почти у каждого 
храма – братские могилы. Накануне 
чтений мы попросили тех, кто идёт по 
следам ВОВ в Калужской области – 
поисковиков, рассказать о своих буднях 
и о памяти, которую нам не только 
завещано хранить, но и за которую, 
по всей видимости, ещё предстоит 
бороться на фронтах другой опасной 
войны – информационной.

ОдиН деНь иЗ 
жиЗНи ЛеГаЛьНОГО 
ПОиСКОВиКа

Максим в прямом смысле спал на 
костях бойца. Дикость для обыч-
ного человека и обыденность для 
поисковика.

Хмурый утренний лес. Взяв 
все необходимое, члены отряда 
разделились на небольшие группы 
и разошлись в разные стороны. 
Время от времени по рации 
сообщают друг другу о найденных 
неразорвавшихся снарядах. 
Чуть позже их координаты будут 
переданы соответствующему 
подразделению МЧС.

Найти бойца – задача не из лег-
ких. Главные помощники – щуп, 
лопата и металлоискатель. Бес-
численное количество осколков, 
гильз и ржавого железа осложня-
ет задачу: металлоискатель "за-
хлебывается" от множества сиг-
налов и становится бесполезен.

Время обеда. Для привала 
выбран клочок сухой земли – 
бугор, поросший могучими 
елями. Тут же радуемся еще одной 
находке: посреди бугра какой-
то добрый человек аккуратно 
сложил дрова для костра. 

рулетку. Проверка на наличие 
взрывоопасных предметов обя-
зательна. Поговаривают, что в 
лихие времена конкурирующие 
шайки «черных копателей» спе-
циально подготавливали костри-
ща с заложенными снарядами для 
устранения конкурентов. В на-
шем случае кто-то хотел взорвать 
мины для развлечения. Устроил 
костер и убежал, но огонь быстро 
погас. Возвращаться «шутник» 
побоялся. Так все и осталось до 
нашего прихода.

Ближе к вечеру в рации звучит 
короткая фраза: «Боец!». Через 
несколько минут все стоят у 
края большой ямы. Я держу в 
руках ворох костей и смотрю на 
пробитый осколком череп их 
владельца. Вглядываюсь в пустые 
глазницы, пытаясь угадать черты 
лица погибшего воина. Рядом 
лежат четыре его товарища. 
Никто никогда не узнает их 
имена.

В греческой мифологии Ха-
рон перевозил в царство мерт-
вых только тех, кто был похоро-
нен в могиле по всем правилам. 
Остальные были обречены на 
вечные скитания. Цель поиска – 
дать солдату заслуженную могилу 
и написать на надгробии его имя. 
И продолжаться поиск будет еще 
очень долго – последний солдат 
никогда не будет похоронен.

Владимир ГУСЕВ, специально 
для «Веры молодых».

Фото автора.

Палочка к палочке – костер был 
сложен в лучших туристических 
традициях, но так и не подожжен. 
Только поднеси спичку – и 
через минуту яркое пламя 
согреет и позволит приготовить 
пищу. Но делать это никто не 
спешит. «Надо проверить», – 
почти одновременно сказали 
двое и быстро раскидали дрова. 
В центре лежали две немецкие 
мины. Подожги мы костер 
без проверки – случилась бы 
трагедия.

Разводить костры на местах 
боев – это как играть в русскую 

Поисковики в таких случаях 
часто цитируют Суворова: «Война 
не окончена, пока не похоронен 
последний солдат!». Хотя, мне 
кажется, Александр Васильевич 
имел в виду другое: война еще не 
проиграна, если есть хоть один 
живой боец...

Через час тяжелой дороги подъ-
езжаем к месту поиска. Вросшая в 
деревья колючая проволока, бес-
форменные куски ржавого желе-
за, блиндажи и все те же киломе-
тры траншей. На высохшей сосне 
висит ржавая советская каска. У 
ближайшего дерева свалены в 

кучу остатки противогаза, подо-
швы сапог, прогнивший котелок 
и куски черной кожи. Рядом вы-
рыта яма. Все говорит о том, что 
недавно здесь поднимали бойца. 
Осматриваю лес и пытаюсь пред-
ставить, сколько же еще убитых 
лежит вокруг. Знаю точно, что 
они здесь всюду. Возможно, на 
том самом месте, где стою я. Не-
сколько лет назад командир от-
ряда Максим решил проверить 
площадку, на которой из года в 
год ставил палатку. На глубине 
10 сантиметров лежали останки 
советского офицера. Много лет 

Калужской области. Уже 
почти столетие лежат бойцы в 
сырой земле. Она приняла их 
и растворила в себе. От многих 
осталось всего несколько костей. 
Стоит ли тревожить останки? 
Этот вопрос часто беспокоит 
меня. И каждый раз прихожу 
к выводу, что искать надо. 
Я был бы счастлив, если бы 
однажды нашелся мой прадед, 
погибший на Смоленщине в 
сорок втором. А будь я воином – 
хотел бы, чтобы меня нашли и 
мою судьбу узнали родственники. 
Пусть даже через 100 лет. 
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иСтОРия №1

рассказ прихожанки мосальского храма 
в честь страстотерпцев бориса и Глеба 
евдокии Николаевны жаРиКОВОй.

как 
преображаются 

калужские 
храмы?

«на 
компромиссы 
с богом 
не ходила»

–прихожанка я тут по ле-
там древняя, по стажу церков-
ному тоже древняя, но по годам 
молодая.

У меня особая есть причина, 
чтобы быть в этой церкви. Я внуч-
ка деда, которого в 37-ом году, 
за то, что он был священником, 
расстреляли в Борисоглебске. До 
этого семь раз арестовывали, по-
том приговорили к высшей мере 
наказания. Вся наша семья знает, 
что дед погиб за веру, за Христа, 
поэтому я из церкви практически 
не выхожу.

Даже в советские годы мы хо-
дили в церковь; нам мама тайно 
давала денежку: «Бегите в храм, 
возьмите свечку, поставьте тому-
то, тому-то». Мы ставили, моли-
лись.

За веру и с маминой стороны, 
и с отцовской стороны всех вы-
гнали из дома. Мои дяди, чтобы 
их не арестовали (они еще были 
мальчиками), бежали в Москву, 
там остались. А мой брат учил-
ся в Ленинграде, однажды его 
вызвали в деканат и спросили: 
«Правда, что у тебя раскулачен-

ный дед с отцовой стороны и рас-
стрелянный дед священник со 
стороны матери?» Он им ответил: 
«Я учился в советской школе, на-
питан советским духом, поэтому 
я этого ничего не знаю».

Моя жизнь тоже прошла вся в 
советское время. Было особенно 

тяжело. Но я на компромиссы с 
Богом не ходила.

Я учительница, у меня тридцать 
лет педагогического стажа, рус-
ский и литературу преподавала. 
Но я никогда не говорила против 
Бога и никогда не агитировала. А 
сама всегда молилась.

Но мне хочется о священни-
ке нашем сказать. У меня к ба-
тюшкам из-за деда особое рас-
положение. Когда он в Мосальск 
приехал, великое дело начал, не 
большое, а великое, – начал вос-
станавливать церковь, которая 
осквернялась много-много лет. 
Многим казалось, что тут уже ни-
чего нельзя восстановить, такое 
запустенье, но у нас уже блестят 
два купола, уже блестит, при-
зывает крест, теплится молитва 
каждую субботу, панихиду слу-
жат. Я пою на клиросе. Особен-
но зимой, когда более двадцати 
градусов – так хорошо поется! В 
пальтишки, в платки ноги завора-
чиваем и поем! И что интересно: 
сначала люди не ходили, два-три 
человека стоим, что-то там поем, 
а сейчас больше тридцати – со-
рока человек на молебнах бывает, 
а условий там никаких. Но вот 
сюда-то и тянет, именно сюда, к 
кладбищенской церкви, тянет, 
потому что здесь, как нигде, раз-
личаются вечное и временное.

Знаете, как Пушкин сказал: «И 
хоть безжизненному телу / Дано 
повсюду истлевать, / Но ближе к 
милому пределу / Мне все б хоте-
лось почивать».

Так вот настолько предел этот 
милый, что тут хочется почивать!

Но это разве не чудо – много 
лет оскверняемое место было, 
а теперь тут теплится молитва, 
горят свечи и стоят люди?! И я 
знаю, что рано или поздно храм 
наш будет восстановлен полно-
стью. Он ведь у нас сам, как его 
святые покровители, – мученик, 
страстотерпец.

Подготовила Юлия 
МЯЛЬКИНА.

ежедневно 
мимо этого места 
проезжает огромное 
количество машин. 
Люди выглядывают 
из окон авто, 
любуясь красотой 
природы, и многие 
из них иной раз 
замечают, как меж 
здешних макушек 
деревьев нет-нет 
да мелькнёт купол 
заброшенного 
храма с аистиным 
гнездом на вершине 
и колокольня. Это 
скромно напоминает 
о себе обывателям, 
спешащим по своим 
делам, единственная 
в Калужской области 
церковь святых 
Петра и Февронии 
Муромских, 
покровителей семьи. 
Она находится 
в полутора 
километрах 
от автотрассы 
в практически 
опустевшем селе 
Сухолом Юхновского 
района.

Многим казалось, что тут уже 
ничего нельзя восстановить, 
такое запустенье, но у нас 
уже блестят два купола, уже 
блестит, призывает крест, 
теплится молитва каждую 
субботу, панихиду служат.

«

Подборки. Священник 
димитрий торшин.

Мосальский храм в честь 
бориса и Глеба.

Сухолом. уборка в храме святых 
Петра и Февронии Муромских.
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В номере от 6 января 2018 
года мы писали о молодом на-
стоятеле Успенского храма в 
Подборках иерее Димитрии 
Торшине. Тогда он только-
только приехал на приход, 
опыта еще было мало, зато за-
дач много: привести в порядок 
красивый, но практически за-
брошенный деревянный храм, 
собрать приход, благоустроить 
территорию, построить новый 
храм, каменный, который бы 
позволил экономить большую 
часть денег на отоплении. А 
еще мечталось возвести купель 
над местным прудом. Все это 
казалось непосильной ношей 
для человека, у которого не 
было источников дохода, не 
было, как сейчас выражают-
ся, связей и благодетелей, не 
было поддержки со стороны 
местного населения. В пастор-
ском арсенале – лишь горячая 

«Были трудности, – не скры-
вает настоятель, – но я просто 
молился и думал, что если на это 
будет Воля Божия, то это будет 
построено. Так и получалось. Как 
только заканчивались средства, 
кто-нибудь обязательно приез-
жал и давал необходимое».

Приезжие – это сегодня основ-
ной костяк небольшого прихода. 
Многие едут к главной святыне 
храма – старинной Казанской 
иконе Божией Матери. Образ чу-
дотворный – бездетные зачина-
ют, больные выздоравливают.

Обретение иконы само по себе 
чудо. Однажды батюшка разби-
рал на чердаке храма так назы-
ваемый «православный мусор» 
– пришедшую в негодность цер-
ковную утварь, которую необхо-
димо сжечь. Среди мусора увидел 
большую икону в киоте – но об-
раз и рамка были испорчены на-
столько, что спасти их шансов 
не было. «Зато в этой большой 
иконе была спрятана икона по-
меньше, которая сохранилась, – 
говорит священник. – В этой же 
куче мусора я нашел старый киот, 
который идеально подошел. Хотя 
по своим размерам образ нестан-
дартный».

…Теперь перед батюшкой но-
вая задача – до зимы достроить 
нижний, каменный, храм. В этом 
будет и символизм, и дань исто-
рии, ведь на этом месте до Вели-
кой Отечественной войны стояла 
именно каменная церковь, ее 
взорвали при отступлении совет-
ские войска. Часть фундамента 
той святыни недавно раскопали 
строители, и отец Димитрий ре-
шил оставить находку как есть, 
не заливать бетоном – память 
сама «забетонирует» историю.

Если с нижним храмом все 
получится, как мечтает отец Ди-
митрий, если найдутся средства 
доделать вовремя работы, то в 
Калужской области появится 
еще один уникальный храмовый 
комплекс. И это будет очередной 
красноречивый ответ тем, кому 
все еще не верится в новое пре-
ображение Русской Церкви.

Иван ИЛЬИН.
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продолжаем следить 
за возрождением 

единственного в 
Калужской области 

храма Петра 
и Февронии 
Муромских.

несколько лет назад с хра-
мом в Сухоломе по-настоящему 
сроднились воспитанники вос-
кресной школы и прихожане 
Александро-Невского кафе-
дрального собора города Кирова. 
В 2016 году кировчане впервые 
посетили его. И с тех пор приез-
жают сюда регулярно.

В этом году по благословению 
настоятеля собора святого благо-
верного князя Александра Нев-
ского в Сухолом отправились 20 
человек. В основном те же вос-
питанники воскресной школы 
и представители Александро-
Невского прихода. Но к компа-
нии неожиданно присоединились 
ребята, отдыхающие на летних 
каникулах у своих кировских ба-
бушек – прихожанок собора.

Работу паломники выполняли 
нехитрую и по мере своих воз-
можностей. Окосили террито-
рию храма, заросшую травой в 
человеческий рост, вырубили 
заросли репейника, убрали во-
круг мусор, привели в порядок 
клумбы с посаженными ранее и 
благоухающими сегодня желты-
ми лилиями, перетаскали в одну 
кучу ветки спиленных деревьев. 
Но главное – они полностью вы-
чистили от спрессованного удо-
брения помещение трапезной, 
которое служило некогда сель-
скохозяйственным хранилищем.

Кстати, расчисткой от сели-
тры занимались исключительно 
мальчишки. Они лихо орудова-
ли ломами и лопатами, таскали 
ведра и носилки, торопясь одер-
жать маленькую победу, к кото-
рой участники поездок в Сухолом 
шли на протяжении всех четырех 
лет. И наконец перед всеми пред-
стал абсолютно чистый, хорошо 
сохранившийся деревянный пол 
храма. «В следующий раз за ал-
тарь примемся», – заявили до-
вольные герои.

Любопытный момент: рабочим 
процессом в мальчиковой брига-
де руководил водитель автобуса 

Сергей Зиновкин. Доставив па-
ломников, он не остался в маши-
не наблюдать за происходящим 
со стороны, а, не говоря ни сло-
ва, просто присоединился к тру-
женикам.

– Я много езжу по региону, 
часто вожу паломнические туры 
в Оптину пустынь и другие мо-
настыри. Об уникальном храме 
в Сухоломе и не знал, хотя, как 
оказалось, проезжаю его часто. Я 
благодарен провидению, которое 
привело меня к нему, – признал-
ся Сергей.

– Мы заметили, как благо-
творно влияет посещение храма, 
взывающего о помощи и внима-
нии, на людей. Особенно на но-
вичков. Бывает, они едут с одним 
настроением, а возле святых стен 
их эмоциональный настрой со-
вершенно меняется. И ничего 
им не надо уже объяснять. Они с 
нами и в трудах, и в молитве, – 
поделилась наблюдениями ма-
тушка Анастасия Рябова, супруга 
настоятеля Александро-Невского 
собора.

Разрушаясь от запустения, 
храм Петра и Февронии Муром-
ских остается живым и не дает 
погибнуть нам. А сможем ли мы 
сохранить его? Галина Никитина, 
постоянная жительница села Су-
холом, в котором осталось всего 
два жилых дома, не теряет надеж-
ды на восстановление святыни. 
Она нужна людям! Надеяться на 
лучшее Галине Васильевне помо-
гают единомышленники из Ки-
рова. С ними пожилая женщина, 
отложив домашние хлопоты, 
провела весь день: делилась но-
востями и наводила бок о бок по-
рядок. «Милые мои, вы мне как 
родные!» – не скрывала пенсио-
нерка эмоций.

…Прощаясь с храмом, мы уви-
дели, как в гнездо на вершине ку-
пола прилетел белый аист – до-
брый вестник.

Оксана БАРКОВА.

Фото Михаила ЧУПРИНИНА.

интервью с протоиереем александром Рябовым 
печаталось в третьем номере нашей газеты 
в 2018 году. архив «Веры молодых» доступен 
на сайте Калужской митрополии в разделе 
«Периодика».

вера и желание беспрестанно 
служить. «Промышление Божие 
о тебе особенно очевидно, когда 
ты сельский священник и у тебя 
ничего нет», – растрогал тогда 
отец Димитрий нас и наших чи-
тателей.

Спустя полтора года мы реши-
ли вернуться в Подборки, чтобы 
посмотреть, что удалось отцу Ди-
митрию.

Батюшка был в храме. Все та-
кой же горящий, такой же скром-
ный и улыбающийся гостям так, 
будто встречает с дальней дороги 
долгожданных братьев и сестер.

Первым делом мы спросили 
про купель, ведь еще при подъ-
езде были очарованы чудесной 
картинкой: в чистом пруду на 
фоне низких облаков отражались 
купола и купель. «Самое сложное 
было вычистить пруд, – расска-
зал нам настоятель, – ила было 
с человеческий рост, мы вывез-
ли «камазов» четыреста. Потом 
встала более интересная зада-
ча – чтобы пруд не сообщался с 
купелью. Пришлось обратиться 
к инженерам. Сейчас у нас пруд, 
в котором вода может зеленеть 
естественным образом, и в то же 
время купель стоит над прудом и 
в ней вода идеально чистая».

Купель освящена в честь святи-
теля Луки Крымского, это один 
из любимых святых батюшки. 
Однажды отец Димитрий за-
болел: у молодого священника 
прихватило сердце (с такими 
заботами и такой ответственно-
стью это неудивительно), долгое 
время никто ему не мог помочь. 
Каким-то чудом приятель ба-
тюшки получил частичку мощей 
крымского целителя и привез ее 
в Подборки. После молебна бо-
лезнь оставила иерея.

Удивительно, но даже стол-
кнувшись с трудностями, по-
няв, что служба на приходе тре-
бует постоянной жертвы (все 
силы, все средства до копейки, 
все свое время отец Димитрий 
по-прежнему отдает храму), на-
стоятель не растерял энтузиазма, 
и вера его не то что не ослабла, а 
укрепляется с каждым днем.

иСтОРия №3

Всех поблагодарил 
аист

В подборки за чудом!

Новая купель на пруду в Подборках Козельского 
района. Фото отца димитрия торшина.
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–отец Георгий, спасибо, 
что после продолжительного лек-
тория вы нашли время ответить 
на вопросы «Веры молодых». Да-
вайте сразу перейдем от Толстого 
ко дню сегодняшнему. На лекции 
вы сказали, что толстовцев мно-
го и в наше время. Просто не все 
понимают, что они толстовцы. 
Почему это актуально и сегодня?

– Для начала надо сказать, что 
религиозная ситуация в совре-
менном обществе не похожа на 
ту, что была 100 лет назад. Тогда 
все-таки русские люди были, как 
правило, крещеными. И какое-
то представление о церковной 
жизни они с рождения получа-
ли. Сейчас – не так. Во-первых, 
большевистский каток за 70 лет 
уничтожил в этой области все, 
что можно. Во-вторых, мне лич-
но представляется, что послед-
ние 30 лет очень сильное влия-
ние на наше общество оказывает 
происходящее в Европе. То, что 
мы называем секуляризацией и 
постсекуляризацией. Современ-
ный человек вообще теряет ин-
терес к религиозным вопросам. 
В журнале «Фома» недавно был 
опубликован текст о том, воз-
можна ли реставрация атеизма 
на русской почве. А мне лично 
кажется, что вопрос не совсем 
правильно ставится, потому что 
атеизм – это акцентированная 
идейная позиция. Любой атеист 
поясняет, почему он не верит в 
то и почему верит в это, в науку 
например. С этой точки зрения, 
современных людей, которые ни 
во что не верят, трудно назвать 
атеистами. Просто для них эта 
сфера не представляет никакого 
интереса.

– То есть она им «до лампочки», 
будем говорить прямо?

– Да. И в этой ситуации че-
ловек, если он какой-то рели-
гиозный поиск начинает, очень 
часто идет по пути Толстого. Он 
не верит в церковное учение, он 
не верит в спасение в Церкви, 
не верит в то, что мы называем 
традиционным христианством, 

на вопросы нашего издания отвечает 
проректор Православного Свято-
тихоновского гуманитарного университета 
доктор исторических наук протоиерей 
Георгий ОРехаНОВ. Наша беседа проходит 
в Оптиной пустыни, где батюшка прочитал 
открытую лекцию о Льве толстом.

кто идёт за толстым?

почему стоит смотреть 
сериал «чернобыль»?

что мешает Возрождать 
духоВные корни?

и начинает домысливать или от-
крывать для себя какие-то новые 
духовные явления. То есть он сам 
создает себе свою религию. И в 
этом много от толстовства, от ра-
ционального отношения к вере.

Очень много от толстовского 
критерия: мол, для меня подлин-
ным может быть только то, что 
не противоречит моему разуму. А 
даже самое простое рассуждение 
на эту тему показывает, насколь-
ко эта точка зрения ошибочная. 
Это, кстати, прекрасно понял 
Достоевский. Потому что поми-
мо того, что есть в сфере моего 
разума, есть еще нечто иррацио-
нальное, есть еще сверхсознание, 
подсознание и так далее. То, что 
совершенно в другой области су-
ществует. А с этим как быть? Эти 
же явления нельзя отрицать.

А сейчас еще новый мотив поя-
вился: то, что мне пользу прино-
сит, то, что создает мое благопо-
лучие, мой комфорт, успех, – вот 
это реально, а вся ваша метафи-
зика – это какие-то сказки.

– Но, видимо, где-то, пусть 
даже на том же подсознании, 
люди понимают, что это все 
пути ошибочные. После вашей 
лекции я разговаривал со стар-
шим научным сотрудником музея 
в Ясной Поляне Еленой Викторов-
ной Белоусовой, и она поделилась 
своим наблюдением: на экскурси-
ях всегда интересуются духовной 
катастрофой Толстого, конфлик-
том с Оптиной в том числе. И мы 
сошлись во мнении, что не просто 
так людей волнует эта тема: на 
самом деле, через эту историю 
они хотят получить ответы на 
личные вопросы.

– Да, конечно, я просто в этом 
уверен. Я много раз в Ясной По-
ляне в таких беседах участвовал. 
Человек никогда не интересуется 
Толстым просто так. Если человек 
приехал в Ясную Поляну, если он 
открыл Толстого, если у него воз-
никли какие-то вопросы, значит, 
он сам находится в поиске. И 
потому чтение Толстого может 
принести ему пользу. Сегодня на 
лекции меня спросили: «Что по-
читать у Толстого для духовного 
самосовершенствования?» Мне 
кажется, человеку, который уже 
в Церкви, в этом Толстой как раз 
мало может помочь. Но вот тем, 
кто делает первые шаги в этой 
области, чтение Толстого может 
много пользы принести. Особен-
но чтение дневника писателя.

– Вы много преподаете, общае-
тесь с молодыми людьми. Есть ли 
у них интерес к Толстому? И ка-
ким они его воспринимают?

– Я какого-то особого инте-

– Что мы возрождаем, давайте 
посмотрим. Вот, например, сто 
лет расстрела Царской cемьи. 
Как мы все, все наше русское об-
щество, вспомнили об этом тра-
гическом событии?

– Я анализировал, как вспомни-
ли об этом федеральные каналы и 
наша пресса. Вспомнили статья-
ми и документальными фильма-
ми очень плохого качества, в духе 
желтой прессы…

– …и художественным филь-
мом «Матильда»! Вот все, что мы 
сумели высосать из пальца. Это 
значит, что мы абсолютно равно-
душны и к Царской cемье, и к ре-
волюции. С моей точки зрения. 
Может быть, я слишком мрачно 
на это смотрю.

Другой пример. Дискуссия по 
поводу сериала «Чернобыль». Я 
вам советую посмотреть. Он ин-
тересный. Я начал смотреть и не 
смог оторваться. Много клюк-
вы, есть голливудские штампы, 
это да… Но мы-то ничего даже 
рядом не сделали! А американ-
цы, на самом деле, косвенными 
путями показали подвиг совет-
ского народа. Ну как это может 
быть, как это вообще можно себе 
представить?! А вы знаете, что 
американцы сейчас снимают се-
риал про Государя и его cемью? И 
я уверен, что это будет в сто раз 
лучше «Матильды». Да, у нас бу-
дет много критики и нареканий в 
адрес этого фильма, но он не бу-
дет такой фальшивкой, как «Ма-
тильда» – это же просто плевок в 
лицо всем нам, русским и не рус-
ским людям.

– А то, что происходит вообще 
на современном телевидении, – 
это не плевок во всех нас?

– Плевок. И поэтому возвра-
щаюсь к вашему вопросу: я не 
знаю, как мы будем корни вос-
станавливать. Будем как-то, с Бо-
жией помощью.

реса к Толстому не замечал. К 
Достоевскому гораздо больший 
интерес.

– Это радует вас?
– Меня радует. Потому что я 

сам Достоевского люблю с дет-
ства. И мне кажется, что раз-
мышления над творчеством До-
стоевского очень могут человеку 
помочь.

– Но Достоевский дает более 
трудный путь, нежели Толстой.

– Более трудный, но более 
прямой путь. Путь к Богу, можно 
сказать. Потому что Достоевский 
все слабые позиции Толстого 
очень четко прочувствовал. И эту 
его рациональность, и панмора-
лизм, то есть акцент на мораль-
ное учение, что человек должен 
быть добрым. А как он может 
быть добрым без Христа? Какой 
у него ресурс для этого есть? До-
стоевский всю жизнь объяснял, 
что это невозможно. Мораль без 
Христа – это фикция.

– Еще один гость Оптинского 
лектория – богослов, писатель 
Олег Михайлович Сенин – заме-
тил, что это событие – шаг к 
возрождению не только традиции 
старчества, но и традиций рус-
ской культуры и преподавания. 
Вы как ученый-гуманитарий как 
считаете: сколько нам нужно вре-
мени, чтобы восстановить свои 
корни, то отношение к культуре 
и образованию, что были при До-
стоевском и Толстом?

– Я с сожалением должен кон-
статировать, что совершенно не 
уверен, что мы их восстановим. 
Потому что попытки восстано-
вить эти корни присутствуют, но, 
с другой стороны, попытки раз-
рушить эти корни тоже налицо, и 
мы являемся свидетелями этого.

– Но ведь нам повсеместно го-
ворят, например с телеэкранов, 
что мы все восстанавливаем, воз-
рождаем…

с лекции протоиерея Георгия 
Ореханова стартовал большой 
духовно-просветительский проект 
«Оптинский лекторий». Теперь раз в 
полтора-два месяца, по воскресеньям, 
ведущие богословы и авторитетные 
ученые будут рассказывать о писателе 
или святом, чья биография или 
библиография, по мнению оптинских 
монахов, поможет современникам 
обрести смыслы и найти ответы на 
самые волнующие вопросы. О теме и 
дате ближайшей лекции можно узнать 
на сайте Оптиной пустыни.

Максим ВАСЮНОВ.
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КуЛьт-ПРО-СВет 7
В дневнике 24 марта 1917 

года Николай Романов запи-
сал: «Читал вслух Чехова». Ан-
тон Павлович — первый автор, 
кого вчерашний царь указывает 
после своего отречения. И сим-
воличнее писателя представить 
трудно. Кто, как не Чехов, одним 
из первых не только предсказал 
разрушение старой России, но и 
объяснил в своих произведениях, 
почему рухнет империя народа-
богоносца?

О пророчествах позже. Пока же 
попробуем выяснить, что связы-
вало Чехова с Николаем II.

Царь и знаменитый писатель 
никогда не встречались и не бе-
седовали. Лишь один раз Чехов 
видел Романова, мельком, и 
успел даже поставить ему диа-
гноз: «Про него неверно говорят, 
что он больной, глупый, злой. 
Он просто обыкновенный гвар-
дейский человек. Я его видел в 
Крыму. У него здоровый вид, он 
только немного болен». Впечат-
ления Чехова о царе дошли до нас 
в пересказе сына Льва Толстого, 
и что из этих слов действительно 
говорил Антон Павлович — уже 
никогда не узнать.

Зато о чем мы можем сказать 
с уверенностью — Чехов своими 
произведениями и высказыва-
ниями никогда не пытался «ко-

ВОЗОбНОВЛяеМ 
СПецПРОеКт 
«иМПеРатОРСКая 
бибЛиОтеКа»

«много читал и сильно грустил!» — 
напишет Николай II в своём дневнике 
4 декабря 1916 года. Романов ещё не 
знает, что всего через несколько месяцев 
империя рухнет, а он вместе с семьёй 
окажется под арестом. В отличие от детей, 
Николай александрович и александра 
Фёдоровна прекрасно понимали — 
живыми им из России не выбраться, да 
и никто их за границей не ждёт. Они 
жили в ожидании смерти, жили почти в 
полной изоляции, и книги часто были их 
отдушиной, единственными собеседниками. 
По дневникам императора и воспоминаниям 
близких к царской семье людей мы 
выясняли, что читала венценосная семья 
незадолго до расстрела в доме ипатьева. 
Как оказалось — многие книги были 
неслучайными, судьба дарила Романовым 
возможность разобраться в причинах 
русской трагедии и достойно приготовиться 
к последнему приговору. Очередная книга 
из императорской библиотеки — проза 
и пьесы антона чехова. что мог понять 
Николай II, перечитывая самого известного 
русского драматурга?

лебать трон Николая и его дина-
стии», как делал это Лев Толстой 
(по крайней мере, так о великом 
графе отзывался друг и издатель 
Чехова Суворин). Антон Павло-
вич вообще старался в полити-
ческие игры не вникать, не за-
рабатывать на этом дивидендов и 
даже публично о политике не го-
ворить. В этом смысле абсолютно 
непонятно стремление либера-
лов называть Чехова своим, так 
же, как и желание коммунистов 
поставить великого драматурга 
в свои ряды и повесить на него 
красный галстук. Известны лишь 
две гражданские (неполитиче-

ские) акции Чехова: в 1895 году 
Чехов подписал петицию к царю 
за отмену цензуры, а в 1902 году, 
выступая против вмешательства 
государства в дела Академии 
наук, снял с себя звание почетно-
го академика. Все.

И даже истерию в прессе по-

сле трагедии на Ходынском поле, 
когда во время коронации Ни-
колая II погибли люди, Чехов 
не поддержал. Также на начало 
Русско-Японской войны отреа-
гировал лишь сдержанной за-
рисовкой: «На улицах шумят по 
случаю войны, все чувствуют себя 

мя ареста было не до оптимизма, 
однако он, будучи человеком 
религиозным, не мог не продол-
жать верить в правду. Даже когда 
на его глазах сбылось страшное 
пророчество Чехова — что-то 
лопнуло в небе, и топоры засту-
чали не где-то «далеко в саду», а 
здесь и сейчас, при молчаливом 
согласии «бывших». Разгадал ли 
Николай II откровения Чехова, 
его попытку указать на духов-
ную катастрофу мира и России? 
На этот вопрос мы, конечно, не 
ответим со стопроцентной уве-
ренностью, но не ради же забавы 
читал Чехова император, будучи 
под арестом? Что-то он наверня-
ка понял, то, что, быть может, до 
сих пор не понимаем мы.

…Антона Павловича члены 
царской семьи, судя по дневни-
кам, не только читали, но и ста-
вили. В Тобольске Николай II 
запишет: «Начал переписывать 
пьесу Чехова «Медведь», чтобы 
выучить ее с Ольгой и Мари». 
Ровно через месяц — 18 февраля 
по старому стилю — царь с до-
черьми сыграл пьесу, чем устроил 
всем царским узникам небыва-
лый праздник. «Волнений в на-
чале представления было много, 
но, кажется, хорошо сошло».

«Медведь» — небольшая исто-
рия о том, как одна молодая вдо-
ва, обещавшая хранить верность 
мужу, вдруг увлеклась первым же 
приехавшим к ней помещиком — 
грубым и неотесанным.

Вполне себе годный сюжет для 
поднятия настроения. Вполне 
возможно, тот зимний тоболь-
ский день был последним по-
настоящему праздничным в жиз-
ни императорской семьи.

До их отъезда в Екатеринбург 
оставалось меньше двух месяцев.

Редакция газеты.

последние книги 
царской семьи. чехоВ

бодро, настроение приподнятое, 
и если будет то же самое и завтра, 
и через неделю, и через месяц, то 
японцам несдобровать».

Чехов тем и гениален, что уму-
дрился остаться над всем и сверху 
вполне объективно оценить то, 
что творилось вокруг него. Воз-
можно, это и нравилось Николаю 
Александровичу. Да, Чехов писал 
о глуповатых и нечистых на руку 
чиновниках, да, обличал пороки 
мещан и высшего света, да, сето-
вал на необразованность тех, кто 
называл себя интеллигентом. Но 
не это главные мотивы в твор-
честве писателя. Стремитель-
но уходящие из мира правда и 
красота — вот о чем скрипели 
его перо и сердце. И вот в чем 
он видел главную причину при-
ближающегося краха, а он его 
чувствовал, неслучайно все по-
следние силы потратил на пьесу-
откровение «Вишневый сад».

Предтечей этой пьесы можно 
считать любимый рассказ Чехо-
ва «Студент». За девять лет до 
«Вишневого сада» писатель уже 
будто слышит легкие постукива-
ния топоров о Древо познания 
правды и красоты, но в будущее 
пока еще смотрит с оптимизмом. 
«Правда и красота, направляв-
шие человеческую жизнь там, в 
саду и во дворе первосвященни-
ка, — читаем мы в рассказе, — 
всегда составляли главное в че-
ловеческой жизни и вообще на 
земле. […] И жизнь казалась ему 
восхитительной, чудесной и пол-
ной высокого смысла».

Император Николаю II во вре-
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император Николай II с семьёй.
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была осень, кажется; 
дождь заливал Садовое кольцо, 
ветер трепал вывеску дорогого 
московского ресторана и мои не-
рвы. Потому что вот-вот долж-
ны были подъехать герои нашей 
программы: звезды легендарного 
фильма «Спортлото-82» Светла-
на Аманова и Денис Кмит, и нам 
было важно, чтоб они под камеру 
встретились друг с другом на ули-
це, обнялись, поцеловались, заш-
ли в ресторан – все до трогатель-
ности банально. Но дождь и ветер 
грозили сломать наш шаблонный 
сценарий.

И вот подкатила машина с 
Кмитом, я подошел к двери, мы 
поздоровались, перебросились 
парой фраз. «Светы еще нет?» – 
«Нет, в машине подождете? Мы 
хотим, чтоб вы на улице встрети-

«после катастрофы 
я стал тВорческим 
затВорником»

сидения «мои ноги», придвинул 
к дверям, зацепился за специаль-
ные ручки, пересел в кресло, пое-
хал к ресторану! Никакой драмы, 
никакой трагичности, которую 
мы обычно ожидаем от встречи 
с колясочниками – а между тем у 
Кмита одна из самых трагических 
судеб советского кино.

Родители его люди известные, 
мама – авторитетный фотокорре-
спондент, биологический отец – 
звезда эпохи Николай Гриценко, 
приемный – тоже популярный 
артист Леонид Кмит. Куда было 
мальчику податься, как не в кино 
да с ранних лет? Вот он, пяти-
летний, уже играет цыганенка в 
«Цыгане» – и становится одним 
из самых любимых мальчишек 
страны.

Вырастает Денис, поступает в 
Школу-студию МХАТ, оттуда – 
прямиком на съемки к Гайдаю. 
А это еще 55 миллионов зрите-
лей – именно столько посмотрит 
«Спортлото-82» в год премьеры. 
Казалось, что уж теперь-то точно 
будущее Кмита предопределе-
но – новые роли, большие день-
ги, головокружительный успех.

Но все случилось иначе – ДТП, 
травма позвоночника, инвалид-
ное кресло…

Кмит просил меня передать 
всем журналистам: травма полу-
чена не во время побега из армии 
(не сбегал он из армии, как пи-
шут до сих пор тысячи изданий) и 

без стилистической обработки: 
«Дело в том, что я не обласкан 
судьбой и наградами, я не об-
ласкан судьбой творческой хо-
рошей, я уже не говорю о моей 
трагической настоящей — уж это 
все знают прекрасно. Поэтому, 
что называется – награда нашла 
героя! Я шучу, конечно, потому 
что мой далеко не героический 
вклад в кинематограф тем не ме-
нее оценен таким вот образом».

Оценить его вклад в жизнь, 
в борьбу с судьбой тоже можно 
было бы десятками премий. По-
тому что Кмит не сдался, не сник, 
не спился, не скололся (а все воз-
можности были). Он делал все – 
только бы не пересекаться на 
своем пути с унынием, которое 
считал самым невыносимым гре-
хом. Даже несколько раз наравне 
со здоровыми и знаменитыми 
участвовал в кастингах на роль 
телеведущего. А уж о том, как 
он сам ежедневно ездил в супер-
маркет за продуктами, наперебой 
рассказывают все его соседи.

В своей небольшой квартире 
он тоже находил способ уходить 
от депрессии: писал стихи, сце-
нарии. Взялся за кисть.

«Я стал творческим затворни-
ком», – сказал он как-то.

И уж во что невозможно пове-«

Кинокритик 
Лариса МаЛЮКОВа 

о том, почему 
стоит пересмотреть 

«Спортлото-82»:

Если этот фильм 
исследовать с точки 

зрения времени, то я бы 
рекомендовала его посмотреть 

всем, кто интересуется историей. 
Гайдай неслучайно выводит в название 

фильма год 1982-ой. Это время, которое впечаталось в 
фильм, и время, которое впечаталось в судьбу режиссёра. 
Это год смерти Брежнева, эпоха перелома, год больших 
перетрубаций, которые начинаются в обществе. И 
жулики, по картине, и приличные люди ищут возможности 
выживания. Гайдай чувствует, как меняются перспективы 
и ориентиры в обществе, общество не знает уже, к 
чему стремится, оно морально устало, и началось 
нравственное разложение. И тут появляется то, что 
станет вскоре главной надеждой советских людей, – 
лотерея. Выиграй – не заработай, выиграй – ты будешь 
в шоколаде. И даже положительные герои становятся 
жертвами этой опасной идеи – идеи случайного выигрыша. 
А на подходе уже будут все эти «МММ», «Поле чудес» и 
так далее. Наступило время по Шукшину, когда «народ 
к возврату готов». Оно подвело людей к ощущению, с 
одной стороны, растерянности, с другой — к надежде 
на случайный шанс. Гайдай гениально все это уловил. И 
показал. В этом плане фильм очень поучителен.

«

лись». – «Тогда с вами на улице 
подожду».

Улыбчивый, обаятельный, уве-
ренный в движениях, даже дождь 
засмотрелся на него, менеджеры 
ресторана тем более.

Я не сразу сообразил, что он на 
инвалидной коляске. Нет, конеч-
но, я знал все о здоровье своего 
героя, но он настолько непосред-
ственно и красиво жил в кадре 
телекамеры – достал с заднего 

нимался по канату и уже был на 
самом верху, как поскользнулся 
на валуне и полетел вниз…

«Улетаю в расщелину с дико 
колючими кустами. Вокруг – ти-
шина, киногруппа думает: ну все, 
парня нет. Вытаскивают – а я весь 
в колючках, очки сломаны… Об-
щипанный, но не побежденный!»

Рассказав эту историю, Кмит 
долго смеялся. Потом задумался 
и продолжил: «У меня, конеч-
но, и тут не сложилось большой 
роли. Но я счастлив, что работал 
со Светой Амановой, Михаилом 
Пуговкиным, с Гайдаем. Ничего 
больше интересного у меня и не 
было в жизни…»

По словам родственников, в 
последние годы с актером всегда 
была рядом семья, сестра, пле-
мянники, мама – он ее обожал. 
В апреле этого года Галины Кмит 
не стало. Для Дениса это был но-
вый удар судьбы, оправиться от 
которого он уже не смог.

«В последнее время он плохо 
себя чувствовал, наверное, с ме-
сяц. После кончины бабушки ему 
стало хуже», – рассказал племян-
ник актера информационным 
агентствам.

Денису Кмиту было 59 лет.

Максим ВАСЮНОВ.

Этим летом ушёл из жизни 
денис КМит – тот самый 
Паша из гайдаевской комедии 
«Спортлото-82». Наш редактор – 
о работе с актёром и его 
умении бороться с унынием.

не на съемках (как пишут тысячи 
сайтов). «Это была обычная ава-
рия: у меня в жизни, как и в кино, 
тоже была «копейка» Жигули, на 
ней все и произошло».

Никто его, конечно, после не 
снимал. Только в паре фильмов, 
но это не в счет. Хотя подходили, 
хлопали по плечу, «старик, да мы 
для тебя, первая же роль»… И на 
телевидение практически не при-
глашали. И даже на радио.

Вот есть Паша из «Спортло-
то-82». Киногерой. А испол-
нителя этой роли как бы и нет. 
Трагедия отделила человека от 
персонажа, смыла со звездного 
небосклона.

Спасибо вдове Михаила Пу-
говкина – она вручила лет пять-
шесть назад Кмиту премию, 
вернула его ненадолго на этот 
небосклон. Тогда мы с ним тоже 
виделись, он был счастлив.

Вот что Кмит тогда сказал мне 
на камеру, привожу расшифровку 

рить, но это так – Кмит в своем 
положении никогда ни на что 
не жаловался. И всегда искрен-
не радовался успехам других. За 
театральной карьерой Светланы 
Амановой, сыгравшей в «Спорт-
лото-82» его невесту, следил так, 
как, наверное, не следил бы за 
своей. На съемках нашей про-
граммы поздравил ее с прекрасно 
сыгранной новой ролью в Малом 
театре. Джентльмен.

…Помню, в тот день, когда 
Аманову встретили, и чаю с ней 
попили, и проводили, Кмит рас-
сказал, что однажды едва не по-
гиб на площадке фильма «Спорт-
лото-82». В некоторых сценах мы 
видим навесной мостик над вы-
соким ущельем, по которому ге-
рои ходят и даже медведь бегает. 
Так вот, оказывается, на этот мост 
было опасней карабкаться, чем 
по нему идти. Медведю хорошо, 
его краном подняли, а актеры – 
сами, не косолапые. Кмит под-

денис Кмит в фильме «Спортлото-82».
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денис Кмит со 
своими картинами.


